

II-2949 der Beilagen zu den Stenographischen Protokollen  
des Nationalrates XVII. Gesetzgebungsperiode

Nr. 1510/J

1988-01-28

A N F R A G E

der Abgeordneten Mag. Waltraud Horvath, Günter Dietrich und Genossen

an den Bundesminister für Auswärtige Angelegenheiten  
betreffend die Bestellung eines österreichischen Honorar-  
generalkonsuls in Nicaragua

Nach dem Tod des letzten österreichischen Honorargeneralkonsuls in Nicaragua im August 1985 wurde vom damaligen österreichischen Botschafter in Mexiko, Dr. Heimo Kellner, der westdeutsche Geschäftsmann Gerhard Mielke zum Nachfolger vorgeschlagen. Dieser Vorschlag ist vor allem bei den in Nicaragua tätigen österreichischen Entwicklungshelfern auf einhellige Ablehnung gestoßen. Auch in Österreich selbst sprachen sich verschiedene Entwicklungshilfeorganisationen, Solidaritätskomitees sowie Politiker der SPÖ gegen eine Ernennung von Herrn Mielke zum österreichischen Honorargeneralkonsul in Nicaragua aus. U. a. wurde dem westdeutschen Geschäftsmann vorgeworfen, ein erklärter Gegner der gegenwärtigen Regierung Nicaraguas zu sein und sich positiv über die Zeit der Somoza-Diktatur geäußert zu haben.

Die Außenminister Leopold Gratz und Dr. Peter Jankowitsch haben die von Botschafter Kellner vorgeschlagene Bestellung von Herrn Mielke nicht durchgeführt. Insbesondere Dr. Jankowitsch hat argumentiert, daß er sich nicht vorstellen könne, einen Honorargeneralkonsul gegen den erklärten Willen der in Nicaragua lebenden Österreicher zu installieren. Da in letzter Zeit Gerüchte aufgetaucht sind, wonach Herr Mielke nach wie vor für diese Funktion vorgesehen sein soll, richten die unterfertigten Abgeordneten zum Nationalrat an den Bundesminister für Auswärtige Angelegenheiten folgende

-2-

Anfragen:

1. Plant das Bundesministerium für Auswärtige Angelegenheiten, einen Honorargeneralkonsul in Nicaragua zu bestellen?
2. Welchen Aufgabenbereich sollte ein Honorargeneralkonsul in Nicaragua wahrnehmen und wie wäre sein Verhältnis zu dem in Managua stationierten Rat für technische Zusammenarbeit an der österreichischen Botschaft in Mexiko? Könnten die Aufgaben des Honorargeneralkonsuls nicht vom Rat für technische Zusammenarbeit wahrgenommen werden?
3. Ist es richtig, daß Sie dem Ministerrat die Bestellung des westdeutschen Geschäftsmanns Gerhard Mielke zum österreichischen Honorargeneralkonsul in Nicaragua vorschlagen wollen?
4. Welche Qualifikationen und Argumente sprechen Ihrer Meinung nach für die Bestellung von Herrn Mielke?
5. Wie stehen Sie zu der von den österreichischen Entwicklungshelfern in Nicaragua, österreichischen Entwicklungshilfe-organisationen und Solidaritätskomitees sowie von mehreren SPÖ-Politikern/innen vorgebrachten Ablehnung der Bestellung von Herrn Mielke, insbesondere daß er ein erklärter Gegner der gegenwärtigen nicaraguanischen Regierung sei, sich positiv über die Zeit der Somoza-Diktatur geäußert habe und eine Bestellung nicht gegen den erklärten Willen der in Nicaragua lebenden Österreicher erfolgen solle?